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➣  Rapport moral

L’EDUCANDARIO

Maria Cécilia va mieux. Son opération s’est bien passée et elle a pu se 
reposer. Elle est confiante sur la suite. 
Elle a pu discuter avec Tiphaine de la situation à l’Educandario venant 
compléter/confirmer les informations également régulièrement transmises
par Mazé.

L’Educandario est fermé depuis le début de la pandémie et n’ouvrira pas 
avant la fin de l’année 2020.
Avant sa fermeture, l’Educandario avait fermé la crèche et aucun enfant 
ne dormait plus sur place. Un accueil de jour uniquement était proposé à 
63 enfants.
Les deux adultes en situation de handicap (Lili et Patricio) sont toujours 
présents et vivent dans la petite maison qui leur est dédiée. Peu de 
fonctionnaires travaillent encore pour l’Educandario (une famille – amie du
Colonel, Georges le boulanger, les Dede et Ana (cuisine et lessive), Marta, 
Lanainha, Dona Eliane).
La situation de l’Educandario est précaire. Un doute sérieux existe sur les 
ressources financières disponibles à court terme pour payer tant les 
fonctionnaires que le centre en lui-même. Malheureusement le contact 
avec le Colonnel Chaves, président actuel de l’Educandario, n’est pas 
facile et Tiphaine n’a pas eu d’informations directes de sa part permettant
de confirmer ou d’infirmer ces doutes.

Par ailleurs, des tensions sont survenues entre Mazé et le colonel. Le 
Colonel a fini par dire à Mazé qu’il ne la paierait plus et qu’il la licenciait, 
charge à elle d’aller en justice si elle souhaitait être payée. A ce stade il 
n’a pas encore officialisé cette décision. Mais Mazé ne reçoit plus de 
salaire. Elle a initié une procédure en justice pour faire valoir ses droits, 
n’ayant commis aucune faute professionnelle et après 27 ans de services 
effectués à l’Educandario (séance a priori prévu en mars 2021). Sa retraite
officielle aura lieu d’ici 3 ans (salaire minimum). 
La fin du programme de parrainage approche :  seule Lanainha (fille du 
boulanger) bénéficie encore du parrainage. Elle termine son cursus de 
professeur de sport fin décembre 2020.
Le renfort scolaire réalisé par Mazé et Geyse n’a plus lieu du fait du Covid. 
Il a été décidé de tenir notre appui financier à Mazé et Geyse (50 euros 



chacune par mois) jusqu’à fin décembre.
Marta est de son côté toujours employée à l’Educandario et effectue des 
tâches ménagères car la crèche a fermé. Sa situation médicale est 
inquiétante (dépression).

Sur cette base, et compte tenu de l’engagement que Mazé et 
Marta ont rendu aux enfants et au centre, Jangadeiros se propose
d’accompagner Marta et Mazé notamment :
1. En leur donnant une prime au départ.
2. En envisageant une rétribution régulière (nouvelle ligne 

d’action pour Jangadeiros) faisant office de 
retraite/appui/reconnaissance si une compensation est trouvée 
avec l’une et l’autre (suivi d’enfants, atelier de lecture, autres).
Une décision sera prise à ce propos début 2021, selon les 
échanges menés d’ici là avec elles et Dona Cecilia.

LA BARAQUE DE L’AMITIÉ     :  

Alors que l’appui de Jangadeiros à l’Educandario perd de sa pertinence 
(fermeture potentielle du centre à court terme, accueil restreint des 
jeunes, difficulté d’échanger avec le colonel, absence de jeunes pouvant 
bénéficier du parrainage), celle de l’appui à la Baraque de l’Amitié lui, au 
contraire se renforce. Les besoins sont réels, la Baraque bien implantée, 
l’équipe solide et dynamique, les actions pensées en synergies avec les 
centres sociaux et les échanges avec Brigitte sont très fluides et efficaces.

L’épidémie de Covid a beaucoup impacté les actions de la Baraque. 
Certains projets menés avec les communautés sont à l’arrêt.
Le confinement engendre une croissance des violences dans les foyers 
(souvent très précaires et petits). De nombreux cas de Covid sont par 
ailleurs diagnostiqués. Brigitte l’a eu mais sous une forme heureusement 
asymptomatique.

Brigitte a 59 ans et commence à penser à l’avenir de la Baraque le jour où
elle ne pourra plus assurer un rôle aussi actif que ces dernières années. 
De ce fait et également parce que les ressources de la Baraque sont 
restreintes, Brigitte a décidé de ne plus être salariée de la Baraque et de 
laisser plus de place à l’équipe actuelle. Elle est maintenant présidente et 
a trouvé un emploi extérieur auprès de Petrobras sur un programme social
d’accompagnement des jeunes de la rue.

L’équipe de salariés est constituée d’une pédagogue, une psychologue, 
une thérapeute (méthodes corporelles, type Reiki, Energie, etc.), une 
éducatrice sociale, un gestionnaire administratif (Santiago) et une 
assistante sociale.

Depuis le départ de Brigitte, la pédagogue semble prendre une forme de 
leadership au sein de l’association. 



Leurs actions actuellement couvrent notamment les points suivant:

● Groupes de paroles entre femmes sur la violence conjugale (qui 
accompagnent une 50 aine de femmes).

● Soutien scolaire à la suite de la fermeture des écoles due au covid 
(dans les locaux de la Baraque et dans d’autres lieux). Cela touche 
près d’une centaine d’enfants.

● Maraudes: accompagnement individuel et par groupe, de jeunes 
dans les rues (soutien psychologique, distribution de kit d’hygiène 
sexuelle, etc..). L’accompagnement par whatsapp est très actif.

Les formations personnalisées sont pour le moment à l’arrêt à cause du 
Covid mais restent un objectif fort pour Brigitte et la Baraque afin 
d’accompagner les jeunes vers des emplois moins précaires.

La Baraque a pu bénéficier d’un projet UNICEF (formation de l’équipe de 
salariés pendant 3 mois en lien avec le Covid). A l’issue de cette 
formation, la Baraque pourrait être éligible à un financement de projet 
proposant des réponses à la crise.
Cette formation est l’occasion de revoir la stratégie de la Baraque dans le 
contexte actuel et à venir. Quels sont les besoins sur le terrain ? Comment
y répondre ? Cette révision de la stratégie veut s’appuyer activement sur 
le témoignage même des communautés qui travaillent avec la Baraque et 
que la Baraque connaît bien maintenant.

La Baraque bénéficie également d’un financement de 10 000 Euros qui 
doit favoriser l’amélioration de sa communication (site internet 
notamment).

Elle a également mis en place un projet avec la Préfecture qui a de très 
bons résultats : L’équipe de la Baraque va intervenir dans une dizaine 
d’écoles sur les horaires de cours pour informer les jeunes et les aider à 
éviter de subir tout type de violence (physique, sexuelle, ..). C’est une 
formation à «l’auto-protection». Un guide didactique a été réalisé à cet 
effet et est distribué aux élèves. Une Assistante sociale a été payée par la 
Préfecture pour appuyer la Barque en 2020. Malheureusement les ateliers 
n’ont pas pu trop avoir lieu en 2020 à cause de la crise Covid et cette 
assistante sociale ne sera plus rémunérée l’année prochaine. La Baraque 
a besoin d’appui à ce propos. Le salaire d’une assistante sociale est de 
2000 Reais par mois (1real = 6 euros).

Au vu des besoins de la baraque et de la capacité financières de
Jangadeiros, il  est  décidé de passer notre aide financière  de 500
euros /  mois à  la  Baraque de l’Amitié à 700 euros à  partir  de
décembre.

A noter que Tiphaine espère pouvoir aller au Brésil en 2021 pour faire le
point tant sur l’Educandario que sur la Baraque.



 Rapport financier (Tableaux comptables)

Élections du nouveau Conseil d’Administration :

Bernard Perrachon
Nicole Ferrero
Jean Marc Ferrero
Catherine Lacroix
Francis Van Vlassenbroeck
Tiphaine de Mombynes
Jean Francis Billion

Le CA va élire le Bureau.

Une rencontre  par  ZOOM va  être  planifiée  avec  Brigitte  de  la
Baraque de l’Amitié début 2021. Nous vous avertirons.
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